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ACTA N° 009 ORDINARIA 
CONCEJO MUNICIPAL DE RAUCO 

 
En Rauco, a 24 de Febrero del 2017, siendo las 10:15 horas, se da inicio a la 
Sesión ordinaria Nº 009 del Concejo Municipal, con la Asistencia de los concejales 
Sra y Sres.  Silvia Espinoza,  Pascual Arevalos, Sergio Rivera, Manuel Poblete, 
Ismael san Martín, Juan Jofre, y presidida por el Sr.,Enrique Olivares Farías, quien 
en nombre de Dios  y de la Patria, da inicio a la sesión. 
 
TABLA DEL CONCEJO 
 

• OBSERVACIONES ACTA ANTERIOR 
• ACUERDO   CONCEJO PARA LICITACIONES SUPERIORES A 500 UTM 
• INFORME PROGRAMA FAMILIA (EX INGRESO ETICO) 
• INFORME DEPTO. DE OBRAS 
• CORRESPONDENCIA 
• VARIOS   

 
Primer Punto de la Tabla: 
OBSERVACIONES AL ACTA ANTERIOR 
  
 Don Sergio Rivera, observa, y dice haber observado el acta anterior,   valga la 
redundancia, sobre el estanque del agua de El Parrón, lo que no aparecía en acta y se 
agregó, sin embargo, menciona que es un estanque de 10 lts. Y lo que dijo en sí que 
era 10.000 lts. 
 
La Sra. Silvia Espinoza, dice que el acta tiene faltas de ortografía o por tipiado, pide se 
tenga más cuidado, ya que no es bueno a la luz pública, un acta así. 
 
El alcalde, pide precisar, la Sra. Silvia Espinoza, dice que es en general, el alcalde 
agrega haber encontrado también algunas faltas. 
Dice el alcalde parecerle  un acta de 20 hojas muy extensa, por lo que comenta, sería 
bueno sobre cualquier tema, hacer sólo una intervención de parte de los concejales 
para evitar lo extenso, lo que además  es un trabajo excesivo para los funcionarios que 
en ocasiones son dos, comenta;  estos funcionarios, le han dicho que se han quedado 
hasta las doce de la noche haciendo actas para poder entender el audio, reitera que el 
acta no debiera ser tan extendida y preocuparse entre los mismos concejales de no 
hacer muchas  intervenciones, tal como en el día de hoy, donde él mismo no las hará. 
 
Don Sergio Rivera, propone que quienes hablen más, lo hagan  menos. 
 
La Sra. Silvia Espinoza, propone que no se especifique en el acta, tanto detalle. 
 
Don Ismael San Martín, precisa que en el acta N° 8, pag. 9, párrafo 2, se produjo un 
error de tipeo la palabra vender y debiera decir por venir (su intervención sobre la 
farmacia popular), y: 
Pag. 18, sobre el área de deportes, debiera decir que se hace entrega de un informe 
técnico y el acta dice un informe técnico de manutención, agrega que si bien el acta 
es de 20 hojas, son  10 escritas y el resto es documentos escaneados. 
 
Don Juan Jofré, dice que existe un programa computacional para esto y consulta si no 
existiría la posibilidad de tenerlo para que se haga un acta más corta, reducida y más 
ordenada, extrayendo del programa lo más relevante. 
 
El alcalde, dice tener que ver el tema, ya que tiene un costo, pero se había planteado 
anteriormente por parte de los funcionarios poder tener un sistema de grabación. 
 
 
Con lo anterior, Se aprueba el acta Ord N° 008 
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Segundo Punto de la Tabla: 

• ACUERDO   CONCEJO PARA LICITACIONES SUPERIORES A 500 UTM 
 

La Sra. Karina Vilches, Secplan, dice haber enviado a los concejales antecedentes 
y dice que esta conducta se tendría que realizar cada vez que una compra supere 
los 22 millones, dice que solicita el acuerdo, según el Art. 65, letra i) del la Ley 
18.695, o sea, cada vez que se haga una licitación sobre este monto, se pedirá 
acuerdo de concejo, agrega que la licitación que se pretende hacer es sobre un 
proyecto PMU, presentado el año pasado a la SUBDERE, con Resolución de 
Aprobación el 22 de Diciembre, se trata del proyecto de cambio de 140 luminarias 
led para el centro de Rauco, desde el Puente Seco, hasta el Cementerio, El Llano 
hasta Don Ignacio, incluye calles del consultorio y escuela, donde el municipio no 
se haría cargo de mantención durante tres años, este proyecto era hasta $ 
60.000.000 y se aprobó $59.128.000, Dice que  se está postulando dos PMB más 
para otros sectores de la comuna. 
 
Don Pascual Arevalos, dice parecerle un proyecto interesante y se alegra haber 
recibido la documentación, aprovechando lo dicho por la Srta Karina, sobre otras 
postulaciones, insiste y  consulta por el Callejón san José de Quicharco, donde 
hay 40 casas y no existe alumbrado público, también pide se priorice el Callejón El 
Tigre. 
 
La Srta. Karina Vilches, dice haber visitado con CGE, ambos callejones y la 
SUBDERE, no hace extensiones de alumbrado, por tanto se han reunido con el 
Ministerio, específicamente con el Subsecretario, pero   depende de la factibilidad 
de CGE, el tigre tiene 10 casas en más o menos 2 1/2 a 3 kms. y a CGE le 
costaría 11 millones un kilometro, o sea unos 33 millones, costo que no recupera 
con el pago de luz. 
 
Don Pascual, dice que precisamente la gente no se instala porque no hay luz, 
pese a que todo el sector está loteado. 
 
Dice la Sra. Karina que con la ayuda del Subsecretario, se está haciendo presión, 
además ni siquiera requiere un proyecto formal, sólo   CGE haga un estudio. 
 
El alcalde dice que   los vecinos de San José de Quicharco, han venido, pero se 
les ha respondido que primero será el arreglo de camino. 
 
La Sra. Karina insiste que la factibilidad la entrega la empresa CGE, pese a que 
los fondos son del estado. 
 
Don Ismael San Martín, repara que de acuerdo a la Ley, se debe tomar el 
acuerdo, pero según la letra j) de la Ley y no, i), pide rectificar el error de tipeo. 
Por otra parte, dice reconocer que con este sistema mejora la calidad y se 
recupera la inversión, considera que en ese  periodo de tres años, se debe hacer 
un seguimiento para conocer el sistema y prever para que se puedan resolver 
futuros problemas de la parte eléctrica. 
 
La Sra. Silvia Espinoza, dice que la gente de El Corazón, le indicó que la 
electricidad de ese sector, está a nombre de la municipalidad y no de la 
Cooperativa, agrega que esa gente pagó 6 millones de pesos, pero no son 
dueños, sin embargo han pagado,  consulta cual sería la solución. 
 
El alcalde, dice desconocer el tema y hará las consultas. 
 
Don Manuel Poblete, dice parecerle interesante el proyecto y bueno agregar 
tecnología, recuerda que cuando asistió gente de la CGE al concejo, se les indicó 
a los concejales, presentar callejones o sectores que no estuviesen electrificados, 
pero en este momento se le está dando a conocer que los montos son muy 
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elevados, lo que significa quedar donde mismo, además que las empresas no 
hacen mantención y solicita que la nueva empresa, sea seria y  que se haga cargo 
de la luminaria led, sí se preocupe de la mantención, sugiere priorizar sectores sin 
luz. 
 
Don Ismael san Martín, dice que es injusto que las empresas no quieran invertir, 
ya que ellos son monopolio y el estado les entrega todos los recursos, dice que 
quizás se pueda hacer alguna presión sobre la empresa para que hagan estas 
pequeñas inversiones, ya que no es sólo estos callejones, si no cobran en toda la 
comuna. 
 
El alcalde, encarga a la Sra. Karina Vilches, se contacte con la empresa y tener un 
informe. 
 
La Sra. Silvia Espinoza, propone ser ellos, los concejales, hablar con CGE para 
mayor presión. 
 
La Sra. Karina Vilches, sugiere esperar hasta Marzo. 
 
El alcalde, llama a votación sobre licitación mayor a  500 UTM para el cambio de 
luminarias de sodio a led en la comuna. 
 
Los Sres. Concejales: Sergio Rivera, vota Sí,  Manuel Poblete dice aprobado, Don 
Ismael San Martín, dice de acuerdo, Don Juan Jofre, dice de acuerdo, Sra. Silvia 
Espinoza, dice Sí y Don Pascual Arevalos, dice aprobado. 
 
El consecuencia aprueba aprobar licitación superior a 500 UTM para 
proyecto “cambio de luminaria de sodio a led” en la comuna. 
 

 
Tercer Punto de la Tabla: 

•  INFORME PROGRAMA FAMILIA (EX INGRESO ETICO) 
 

La Sra. Norma Esteban, Encargada del programa, muestra láminas y explica paso 
a paso el Programa Familia y programa Vínculos. 
 

 

I. Municipalidad de 
Rauco 

Programa Familia y

Programa Vínculos 
A.S Norma Esteban Peña 

SISTEMA 
INTERSECTORIAL DEL 
PROTECCIÓN SOCIAL

2009 
Ley 

20379

Subsistema Chile 
Solidario

2004 Ley 19949

Puente2002

Vínculos 2005

Calle2006

Caminos2008

Subsistema Chile Crece 
Contigo (Primera 

Infancia)

2009 Ley 20379

Subsistema Seguridades 
y Oportunidades

2012, Ley 20595

A. Psicosocial
A. Sociolaboral

2013

Vínculos 2013

Calle 2013

Caminos 2013

I
E
F

FAMILIAS EXTREMA POBREZA

Adultos Mayores 

Personas en situación de calle 

Familias con adulto privado de libertad 

Programa Familia
Ø Es una Política Social que tiene como objetivo contribuir a la superación de la extrema

pobreza para que las personas sean los protagonistas de su propio esfuerzo y dejen esta
condición a través de un sistema de protección y promoción que brinda seguridades y
oportunidades, a través de:

- Transferencias monetarias

- Oferta de programas sociales (FOSIS)

- Servicios de apoyo (ACOMPAÑAMIENTO SOCIAL Y LABORAL)*

Ø Cabe destacar que por el Programa Puente, ingresaron a Rauco al menos 600 familias 
entre los años 2002 a 2013. 

Ø Hoy se habla de Apoyo Integral, que reemplaza a los dos acompañamientos. 

 
   

Bono Frecuencia Descripción Monto

Bono de Protección Mensual durante 24 
meses

Para quienes participen del Apoyo Social
Es un monto por familia usuaria.

Mes 1 a 6: $16.195
Mes 7 a 12: $12.341
Mes 13 a 18: $ 8.483
Mes 19 a 24: $ 10.269

*Bono Base 
Familiar

Mensual durante 
24 meses

Es un valor per cápita familiar y se paga por cada integrante. Corresponde al cálculo del 85% 
de la brecha de cada familia para superar el umbral de pobreza extrema (Subsidios pecuniarios, 
propiedad de vivienda, estructura familiar). 

Actualmente el monto mensual per cápita 
entregado va entre $0 y $22.466

*Bono por Deber 
Control Niño Sano

Mensual durante 
24 meses Para menores de 6 años que acrediten el Control de Niño Sano al día en su municipio. $6.000 por mes por menor que cumpla 

con los requisitos.

*Bono por Deber 
Asistencia Escolar

Mensual durante 
24 meses

Para menores entre 6 y 18 años que cumplan con un porcentaje de Asistencia mensual igual o 
mayor al 85%.

$6.000 por mes por menor que cumpla 
con los requisitos.

Bono por Logro 
Escolar Por año escolar

Para alumnos menores de 24 años, que se encuentren cursando entre 5° básico y 4° Medio,
que pertenezcan al 30% más vulnerable de la población, y que además se encuentren dentro
del 30% de mejor rendimiento académico de su promoción o grupo de egreso.

$53.893 para el mejor primer 15% de
alumnos, y
$32.233 para el segundo mejor 15% de
alumnos de su promoción.

Bono por 
Formalización al 
Trabajo

Por única vez
Bono que se entrega a las personas que participen del programa laboral, y que registren
cotizaciones continuas, declaradas y pagadas por un período continúo (A determinar en
reglamento).

$200.000

Bono por 
Obtención Licencia 
Enseñanza Media

Por única vez Bono para personas usuarias del subsistema, mayores de 24 años y que logren obtener su
licencia de enseñanza media reconocida por el Ministerio de Educación. $50.000

Componentes	de	las	Transferencias	Monetarias

Cálculos	realizados	por	el	Ministerio	de	Desarrollo	Social

Sistema de 
Monitoreo 
www.siief.cl

115

79
65

139

0

20

40
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2014 2015 2016 2017

Cobertura Familias
Familias Beneficiarias 

 
 
 

 

Fabiola 
Sánchez

• 109 familias 

Carolyn 
González

• 58 familias

Noelia Peredo

• 66 familias

Daniela 
Valenzuela

• 79 familias

Patricia 
Giovanetti

• 106 familias 

Familiar                                  Laboral 
80% Terreno 

Carga Laboral ¿Cómo se ingresa al Programa?

• NO SE POSTULA, NI SE INSCRIBE

• Las personas son seleccionadas a través del Registro Social de Hogares.

• Fosis hace una primera visita donde invita a la familia a participar, luego 
de eso llega una nomina con las familias a intervenir.
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Otros Programas 

Autoconsumo 
El programa tiene por objetivo, contribuir a la adquisición
y/o fortalecimiento de hábitos de alimentación y estilos de
vida saludables, a través de la autoprovisión de
alimentos que complementen sus necesidades
alimentarias, contribuyendo a mejorar las condiciones de
vida de las familias beneficiarias. Lo anterior a través de
la realización de talleres y la entrega de tecnologías
como invernaderos, gallineros, maquinaria, entre otros.
Familias Año 2016 : 20

Monto del Proyecto: $10.710.000.-

Habitabilidad 
El Programa tiene por objeto potenciar las posibilidades y
oportunidades de desarrollo, inclusión e integración
social de las familias y personas beneficiarias, a partir del
desarrollo de condiciones básicas de calidad de vida
este programa apoya familias a las que se ha
diagnosticado problemas graves en las condiciones
físicas de sus viviendas: baño, cocina, instalaciones
eléctricas, falta de camas completas para sus integrantes
y/o problemas con el manejo de la basura al interior de
sus viviendas.

Familias año 2016  : 8

MONTO  PROYECTO $12.495.000

  
 
  
 La Sra. Silvia Espinoza, dice considerar que el gasto es elevado al arrendar 
vehículos, quizás sería mejor que estos recursos vayan directamente a la 
comunidad. 
La Srta. Norma Esteban, contesta que el municipio no da abasto, ya que se 
trabaja con seis profesionales. 
La Sra. Norma, va mostrando cada lámina, a la vez que explica cómo se 
desarrollan los programas, quienes lo pueden integrar, cuanto ha sido el avance 
en familia, año a año, comenta además cuantas familias están a cargo de cada 
una de las profesionales, las que trabajan en un 80% en terreno. 
 
Don Pascual Arevalos, consulta sobre el programa de Autoconsumo, quiere saber 
cuánta gente hay en el programa y qué tipo de seguimiento se les hace. 
 
La Srta. Norma, dice 20 personas y se trata de seleccionar con pinzas porque a 
esta gente se le entregan materiales y no construyen, pero el Fosis monitorea a 
las familias. 
 
Don Pascual, consulta si   existe forma de pedir devolución de los materiales en 
caso de que una familia no cumpla. 
 
La Srta. Norma, indica que el Fosis monitorea, pero igual estos casos, se escapan 
de las manos. 
 
Don Manuel Poblete, felicita a la Srta. Norma y destaca   el  buen trabajo 
realizado. 
 
Don Ismael San Martín, sobre el programa habitabilidad, el que le parece 
importante, ya que mejora la calidad de vida de las personas,  consulta quien 
fiscaliza las obras de los mejoramientos. También pregunta sobre el Bono de 
Protección,(  lámina 4 de la presentación) 
 
La Sra. Norma, dice el Fosis y Ministerio, ellos serían la Contraparte, quienes al no 
estar la obra terminada, no pagan. Agrega que en este programa es poca la plata 
y cuesta buscar contratistas. Sobre el Bono dice la Sra. Norma que es así, baja y 
luego sube. 
 
Cuarto Punto de la Tabla: 
 
 

•  INFORME DEPTO. DE OBRAS 
 
Don Andrés Alcaíno presenta el informe de Obras, proyectos en ejecución con 
financiamientos externos. 
Escuela El Plumero, FRIL con financiamiento 2015 por un monto de $  71.999.038., 
Proyecto recepcionado y con boleta de garantía, hasta Mayo 2017, explica Don Andrés 
detalles de la construcción. 
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INFORME DEPARTAMENTO
DE OBRAS – PROYECTOS EN EJECUCION

PROYECTOS EN EJECUCION

ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE RAUCO

             

CONSTRUCCION CUBIERTA Y REPOSICION 
MULTICANCHA ESCUELA EL PLUMERO – FRIL 2015

ANTECEDENTES

FONDO INVERSION: GOBIERNO REGINAL DEL MAULE - Fondo Regional

de Desarrollo Local - Fril 2015.-

MONTO: $71.999.038.-

INICIO DE OBRA: 8 de Agosto 2016.-

RECEPCION PROVISORIA DE OBRAS: 21 de Octubre 2016.-

GARANTIA POR BUENA EJECUCION DE OBRA: 18 de Mayo 2017.-

ULTIMA TRANSFERENCIA DE FONDOS: 9 de Diciembre 2016.-

ESTADO FINANCIERO DEL PROYECTO: CERRRADO

DEPARTAMENTO DE OBRAS MUNICIPALES  
 
 
 

 

TRAMITACION COMPENSACION DE PARTIDAS
MEJORAMIENTO INTEGRAL GIMNASIO MUNICIPAL

DEPARTAMENTO DE OBRAS MUNICIPALES  
 

MEJORAMIENTO INTEGRAL GIMNASIO MUNICIPAL 
DE RAUCO– PMU 2016

ANTECEDENTES

FONDO INVERSION: SUBDERE- Programa Mejoramiento Urbano –

Línea emergencia 2016.-

MONTO: $58.871.767.-

INICIO DE OBRA: 8 de Agosto 2016.-

PARALIZACION DE OBRA: 23 de Noviembre 2016.-

REACTIVACION DE OBRA: 03 de Enero 2017.-

RECEPCION CON OBSERVACIONES: 14 de Febrero 2017.-

ESTADO FINANCIERO DEL PROYECTO: Tramitación 2da

transferencia.-

DEPARTAMENTO DE OBRAS MUNICIPALES  
  

 

MEJORAMIENTO AREA VERDE DON SEBASTIAN I –
PMU 2016

ANTECEDENTES

FONDO INVERSION: SUBDERE- Programa Mejoramiento Urbano –

2016.-

MONTO: $56.777.494.-

INICIO DE OBRA: 9 de Enero 2017.-

RECEPCION DE OBRA: 21 de Febrero 2017.-

AVANCE ACUMULADO A LA FECHA: 75%

ESTADO FINANCIERO DEL PROYECTO: Tramitación 2da

transferencia.-

DEPARTAMENTO DE OBRAS MUNICIPALES      

CONSTRUCCION CUBIERTA EL LLANO Y TRICAO –
FRIL 2016

ANTECEDENTES

FONDO INVERSION: GOBIERNO REGINAL DEL MAULE - Fondo regional

de desarrollo local FRIL - 2016.-

MONTO: $65.981.230.- (Tricao)

$61.529.295.- (El Llano)

TOTAL $127.510.525.-

INICIO DE OBRA: 26 de Diciembre 2016.-

RECEPCION DE OBRA: 12 de Marzo 2017.-

AVANCE ACUMULADO A LA FECHA: 35%

DEPARTAMENTO DE OBRAS MUNICIPALES  
  
  
Otro Proyecto es el mejoramiento del Gimnasio Municipal, línea emergencia de 
SUBDERE por un monto de  $ 58.871.767. PMU 2016, Dice que se ha dilatado la 
entrega por haberse solicitado modificaciones, pero el monto es el mismo, dice 
que el proyecto incila contemplaba la cubierta completa sin aislación técnica y  se 
mejoro la cubierta, pese a tener que dejar la pintura del recinto de lado. 
 
Don Pascual Arevalos, destaca la priorización de este cambio de partidas, pintura 
por mejorar la cubierta. 
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La Sra. Silvia Espinoza, aprovechando la ocasión se refiere a que en Palquibudis 
existe un problema con el alcantarillado y agua potable, entre El Corazón y 
Población de Palquibudis, se llena de agua, conoce que el proyecto está en 
manos del municipio, consulta si existe resguardo para el proyecto mismo y 
sugiere se revise, ya que la gente reclama y se pierde el agua. 
 
El alcalde, dice ser esto otro punto y se puede ver en punto varios. 
 
Don Pascual Arevalos, dice que un proyecto muy bueno y priorizado para el 
gimnasio, debiera ser sobre el tema de acústica para el recinto, así se puede 
hacer también cultura. 
 
El alcalde, dice estar esto priorizado para elaborar el proyecto. 
 
La Sra. Karina Vilches, dice que la SUBDERE no financia proyectos por etapas, 
por lo que deberá pasar a lo menos un año para una segunda iniciativa, dice haber 
cotizado ya un sistema de acústica y para los camarines de atrás. 
 
Don Juan Jofré, pide especificar que camarines, la Sra. Karina responde los de 
atrás y los vio un especialista sanitario quien dice que se podría mejorar la 
situación, agrega que la construcción final de los camarines, se debe hacer luego. 
 
Don Andrés Alcaíno, continua,  diciendo que el otro proyecto es el Mejoramiento 
Plaza de Juego Don Sebastián I, dice que es de la SUBDERE, por un monto de 
$56.777.494.- siendo su fecha de recepción el 21 de Febrero, contempla cambio 
piso a pastelones, escaños, basureros, iluminación led y juegos infantiles. 
 
Don Ismael San Martín, dice haberse encontrado con especialistas en juegos 
infantiles, se refiere a los mismos niños, consulta que tipo de juegos; Don Andrés 
responde que son plásticos. 
 
Don Manuel Poblete, dice que sería importante en el diseño de este tipo de obras, 
incluir a niños con capacidades diferentes, agrega que los juegos del lado de la 
escuela, pese a estar mejorados, no existen para estos niños. 
 
Don Andrés Alcaíno dice que por Resolución de la SUBDERE, todas las plazas 
deben tener inclusión. La Sra. Karina agrega que de Enero todos los proyectos 
como requisito, deben tener la universalidad. 
 
Don Andrés Alcaíno, termina con los Proyectos simultáneos de las cubiertas de El 
Tricao y El Llano, por un monto de $  65.981.230 (Tricao)   61.529.295.- (El Llano), 
agrega que la fecha tentativa de recepción, sería el 12 de Marzo. 
 
Don Pascual Arevalos, dice parecerle interesante estos proyectos y consulta en 
que etapa está la cubierta de la Escuela de Palquibudis. 
 
El alcalde, dice que espera que todas las escuelas queden con estas techumbres, 
pero todos los años, les priorizan dos, por lo que para este año, se pretende sacar 
las escuelas de Quilpoco y Palquibudis y el Liceo, dice que Don Boris Tapia, le 
indicó estuviesen los FRIL preparados, ya que el Gore no tiene definido aún sobre 
esto por las emergencias de incendios forestales. 
 
La Sra. Karina Vilvhes, dice que están postuladas estas tres multicanchas y 
espera que a Marzo estén RS. 
 
Don Pascual Arevalos, dice se debe usar el criterio, todas las multicanchas se 
merecen una cubierta y techo, deja una pregunta al aire, ¿donde es más urgente 
techar una multicancha, en Tricao o escuela Palquibudi?, agrega; en Palqubudis a 
diario hay más de 100 niños. 
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El alcalde dice que se priorizan los proyectos, pero el Gobierno Regional aprueba, 
dice que Tricao también necesita por las actividades, cita de ejemplo que el 
Gobierno regional aprobó los contenedores y no la ambulancia, también deja en el 
aire la pregunta, Que apura más?.. dice que hay un compromiso para la 
aprobación de las ambulancias. 
 
La Sra. Karina, dice que la multicancha de la escuela de los Almendros  se 
presentó en el 2015,   en el 2016 al Ministerio de Educación, pero no consideraron 
el proyecto por la cantidad de alumnos, a si es que se ajustó el proyecto y se 
presentó al Gobierno Regional. 
 
Don Ismael san Martín, se alegra por los proyectos de Palquibudis, Polivalente, 
pero lamenta que el Ministerio haya hecho discriminación por cantidad y no 
calidad en el caso de la escuela de Palquibudis, agrega que  en El llano los niños 
no tienen cancha, juegan en la tierra, sugiere priorizar este sector y darle las 
mismas condiciones a los niños de El Llano. 
Pregunta si existe algún Plan de Trabajo que pudiera conocer el concejo para el 
2017 y saber que proyectos se priorizaran. 
 
El alcalde, dice que no se puede agregar más escuela, sabiendo que no les van a 
aprobar, dice que dejar todas las escuelas con los diseños, es una idea que tiene 
hace muchos años, desde que fue concejal, pero hoy no se puede incorporar la 
escuela de El Llano, ya que hay otras prioridades. 
 
La Sra. Karina, explica que el radier de la multicancha, cuesta 11 millones con 
arcos y aros de basquetbol y se le presentó al DAEM para que estudiaran con sus 
fondos internos, poder realizarlo. 
 
Don Sergio Rivera, dice que se podría hacer un proyecto en conjunto para la 
Escuela de El Llano y El Parrón. 
 
Don Manuel Poblete, consulta por la cubierta muy buena de Majadilla y agrega 
que ha pasado un buen tiempo que no se puede utilizar, consulta por plazos. 
 
El alcalde, dice estar trabajando en una comisión entre Obras y planificación para 
ver cómo resolver, ya que el proyecto está mal emplazado, agrega que la 
municipalidad no lo emplazó y se debe hacer la recepción, dice haber hecho 
gestiones en el MINVU, dice que la comisión formada por él, debe hacer un 
estudio de cómo solucionar. 
 
Don Pascual Arevalos, dice que esta iniciativa iba acompañada de otra que era el 
cambio de uso de suelo, consulta que pasa con esto. 
 
El alcalde, dice que se sugirió en una oportunidad el cambio de uso de suelo, se 
analizó y se vio que no era necesario. 
 
Don Pascual, dice haber dicho en su momento que no era necesario. 
 
La Sra. Karina Vilches, dice que el planteamiento del DOM, sería no recepcionar la 
obra, pero el MIMVU dice que se debe hacer porque el municipio es priopietario y 
no se entendería que el mismo propietario no recepcione su propia obra. Agrega 
que de su punto de vista no sería necesario el cambio de uso de suelo. 
 
Don Pascual Arevalos, dice que todo lo que se propuso en ese entonces fue 
aprobado, el concejo no se negó a nada incluso a aprobar recursos para contratar 
un profesional para hacer cambio de uso de suelo, consulta que pasó con esos 
fondos. 
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El alcalde, dice que los fondos están en Finanzas y de ahí nunca han salido, al no 
ocupar dinero, permanecen en tesorería y se refleja en el saldo final de caja, dice 
que habrá que esperar que la comisión resuelva. 
 
Quinto Punto de la Tabla: 

• CORRESPONDENCIA 
  

• La Sra. Patricia Aguilera, Secretaria Municipal, informa que el Presidente de la 
Comisión de Salud, Don Pascual Arevalos,  ha depositado en Secretaría acta 01 
de su sesión del día 10 de Febrero. 

 
 
Sexto Punto de la Tabla: 

• VARIOS 
  
El alcalde da la palabra a Don Sergio Rivera, expone sobre los Fondos entregados 
como ayuda solidaria en el Cerro Pelado y a la vez agradece a los concejales por 
participar. 
 
Don Sergio Rivera, dice ser un acierto   la iniciativa, agradece a los concejales el 
apoyo y alcalde por esto, agradece a  toda la gente que trabajó y especialmente a 
Don Sergio Fuentes, quien colaboró con el almuerzo para todo el grupo y gente 
del sector. 
 
Don Manuel Poblete, dice que el monto era de unos 5 millones, los que se 
transformaron en ayuda muy necesaria para el sector, el lugar era inaccesible para 
instalar un sistema de agua, se llevó más de 9 kms de extensión en manguera, 
también se llevó ayuda a Rinconada en utensilios, se muestran láminas de las 
ayudas entregadas. 
 
Don Juan Jofré, dice haber sido un trabajo bonito y en equipo, dice que esta cierto 
que hay sectores como El Parrón u Orilla de Ponce, también necesitan agua, pero 
ver ese sector, le pareció una realidad bien diferente, ya que la televisión no 
muestra todo. Agradece a todos el apoyo. 
 
La Srta. Carolina González, dice haber hecho un compromiso con ese sector de 
volver a visitarles y llevarles a través de la Corporación Cultural un show para 
cambiarles un poco su vida con un momento de alegría. 
 
El alcalde comenta que los árboles plantados fueron pocos y que verá con CONAF 
para el  día de mañana poder llevar más, cuenta al concejo una historia de una 
Señora que salvó a su niño del incendio. Agrega que volverán al sector, una vez 
llueva y salga algo de pasto, además de llevar para allá un conjunto folclórico. 
Comenta que en ese sector no había llegado ningún tipo de ayuda. 
 
Don Manuel Poblete, dice que políticamente se cumplió y está agradecido por la 
invitación a participar. 
 
Don Pascual Arevalos, felicita a todos los que fueron, donde él no pudo asistir por 
tener otros compromisos. 
Por otra parte, informa que los micros hacia la palmilla, no están haciendo los 
recorridos hasta su final, dice haber visitado el día de ayer a Don Juvenal, pero la 
micro no llegó, dice no tener nada que decir sobre los recorridos de Rauco, pide al 
alcalde conversar con los choferes de la palmilla para que respeten sus recorridos. 
También Don Pascual informa al alcalde que hay deficiencias en la distribución del 
agua y la gente reclama. 
Informa también que la gente de Lumaco, también está con problemas de agua, 
solicita hacer alguna gestión con la Gobernación para distribuirles el agua, dice ser 
gente que también tienen derecho al vital elemento. También dice que los 
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pastizales siguen ahí en el sector y los caminos están muy malos. Dice haber 
estado en una reunión allí y las personas le reclamaron al respecto. 
 
El alcalde, dice que los conductores están de vacaciones y por eso no se ha 
distribuido el agua como corresponde, dice que Don José Fuenzalida reparte, pero 
no se le puede pedir trabajar hasta los domingos, agrega que la gente que no 
tiene agua, deben también acercarse a buscarla. Dice haber una retroexcavadora 
nueva para profundizar posos, por lo que pueden acercarse al municipio, agrega 
que si en ocasiones se les ha llevado agua. Comenta que nadie ha venido al 
municipio y debieran hacerlo para ver si se les puede hacer una profundización de 
sus norias. 
 
Don Pascual Arevalos, dice que la retroexcavadora no sirve, ya que alcanza hasta 
unos 4 mts. Y las norias tienen sobre 10. Dice que se podría ver la posibilidad tal 
como se hizo para Entre Puentes con la Gobernadora. 
 
El alcalde dice no tener otra posibilidad. Agrega que hizo un reclamo a la 
Gobernación y en Santiago, sobre el reparto del agua para que vuelva a hacer 
como antiguamente lo hacía una empresa privada, ya que hay problemas de 
choferes, de personal y de vacaciones, los choferes llegan muy tarde del reparto, 
dice que quizás estando todos los choferes, podría retomarse el reparto en forma 
eficiente. Agrega que los choferes tienen derecho a descansar y dedicarse a la 
familia. 
Comenta el alcalde que la gente también debe hacer un esfuerzo y que se 
arreglaron los caminos con ripio, está la motoniveladora pero no hay conductor, 
dice que venga la gente al municipio y no tendrá problemas en conversar con 
ellos. 
 
Don Sergio Rivera, dice que la gente cada día está más cómoda, dice que en el 
Parrón hay harta agua en el pozo profundo, pero quieren que se les ponga las 
mangueras hasta la misma casa. 
 
Don Pascual Arevalos, opina que esto hay que decírselos a la gente en reuniones, 
como las de la Unión Comunal. 
 
Don Ismael san Martín, dice ser   cierto que hay varias personas que pueden venir 
a buscar el agua, pero se ha encontrado con gente, sobre todo mayores de edad 
que no pueden salir, además que sólo tienen un tiesto como un balde para recibir, 
lo que no es adecuado, agrega que en la reunión anterior, él mismo señaló que 
estaba dispuesto a aprobar recursos para comprar recipientes de unos 200 o 300 
lts. Para que les alcance para una semana, dice ser necesario tomar cartas en el 
asunto y dar soluciones tal como se hizo en otros sectores. 
 
El alcalde, dice  al concejal San Martín que exagera al mencionar que no hay un 
plan de trabajo, ya que está planificado que día se va a cada sector, agrega que 
Don José Fuenzalida, quien está a cargo no puede hacer más y reitera que ha 
trabajado sábados y domingos. 
 
La Sra. Silvia Espinoza, retoma el tema y pide al alcalde, pudiera explicarle que 
pasa con las casas que se inundan y se pierde el agua en Palquibudis y también 
pide que se vea la posibilidad que  la Cooperativa de El Corazón, dentro de los 
que les correspondan, pague en forma directa el gasto de luz.  
 
El alcalde, dice hará las averiguaciones para entregar un informe. 
 
Don Pascual Arevalos, dice haber intervenido sobre el agua, pero no para que 
salga algún funcionario perjudicado, por el contrario, ya que la voluntad de Don 
José Fuenzalida es muy buena. Dice que se debe prevenir esto porque se conoce 
que en el verano hay más problemas de agua, más que la ONEMI anunció que 
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distribuía el agua hasta el 31 de Diciembre. Agrega que se debe buscar una 
solución, quizás contratando un chofer, ya que nadie puede vivir sin agua. 
 
El alcalde, dice que han tenido retraso, pero se debe ser humano a la hora de 
exigir a los choferes, los que a veces se levantan a las 05 de la mañana, habiendo 
trabajado hasta las 01 y se pone en riesgo el mismo chofer, su familia y la 
municipalidad, dice haber contratado un chofer esta mañana. 
 
La Sra. Silvia Espinoza, dice que se debe tener cuidado al contratar  ya que la Ley 
del trabajo es  complicada. 
 
El alcalde, dice haber pedido asesoría jurídica para contratar, dice ser una 
persona joven, puede manejar la retro y tiene licencia para camiones y todo, 
además que falta otro conductor. 
 
Don Juan Jofré, hace un alcance y pide que el alcalde hable con el Director de 
Obras para revisar las veredas por ambos lados, ya que en Balmaceda hay 
muchas   levantadas, incluso señoras se han caído y también dice que en el 
consultorio, hay un neumático como tapa de alcantarillado. Informa también que 
en el maicillo hay un hoyo muy peligroso y se debe rellenar. 
 
El alcalde, dice que se está elaborando un proyecto para reposición de veredas. 
 
Don Ismael san Martín, dice no tener facultades de llamar la atención a un 
funcionario, ni siquiera podría enojarse con alguno, ni tendría por qué, además  
conoce cuál es el trabajo y dice que ha llamado varias veces a José Fuenzalida. 
Dice hacer sus planteamientos en el Concejo y con las jefaturas que corresponde. 
Por otra parte dice que le han avisado de El callejón el Tigre, que   hace más de 
un año unos postes malos, como el Nro. 162-059 y 162-060. 
Por Ultimo dice que la Junta de vecinos de Los Zorros,   le  han comunicado de 
una situación irregular con una subvención recibida hace algunos años y que le 
indicaron que no tienen el ánimo de seguir trabajando, ya que no han tenido apoyo 
del municipio, que no se les ha podido asesorar para que regularicen y poder 
postular a otra subvención como poder ver otro lugar donde instalar su sede para 
trabajar y que se les pueda dar una respuesta concreta. 
 
El alcalde, dice parecerle extraño  se diga que el municipio no le haya prestado 
asesoría, ya que se han reunido muchas veces con la señora que recibió el millón 
de pesos y con la Junta de Vecinos, dice que saben lo de rendir la subvención, 
agrega haberles dicho que busquen otro terreno que pueda comprar el municipio, 
pero no está este terreno. Dice que el Presidente le llama constantemente, 
además el documento para que devolviera la plata estaba hecho, pero la Sra. 
mandó decir que no devolvía y quiere saquen la sede desde ese lugar. Comenta 
por otra parte, que compraría el terreno que está adentro en la Guayacan, pero el 
dueño está molesto con él, dice que sería este terreno para hacer área verde y 
plazoleta para la gente, comenta esto para que alguien haga la gestión con el 
dueño. 
 
Se levanta la sesión a las 12:08 hrs. 
 
 
Acuerdos:	
	

• Aprobar licitación superior a 500 UTM para proyecto “cambio de 
luminaria de sodio a led” en la comuna. 
 
 
 

SILVIA	ESPINOZA	ELGUETA	 	 	 	 PASCUAL	ARÉVALOS	M.	
	 CONCEJAL	 	 	 	 	 	 										CONCEJAL	
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